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П. Жидов, участник войны:
«Помню, было 15 ноября 1941-го. Нас, 38 бойцов 

истребительного батальона, созданного для охраны 
города, влили в 333-й стрелковый полк и поставили 
у большака, идущего в с. Крутое. 

Под вечер 25 ноября на наши позиции двинулась 
механизированная колонна противника. Завязался 
жестокий бой. Он длился беспрерывно четыре часа. 
В этой схватке смертью храбрых пали мои товари-
щи Степанов Василий Степанович, Акулов Николай 
Захарович, Кузнецов Николай Ефремович, Садов-
ский Михаил Николаевич, Красов Леонид Митрофа-
нович…

Силы противника намного превосходили наши, 
поэтому по приказу командования мы начали отхо-
дить вглубь города, затем, оставив его, заняли обо-
рону около с. Кунач… после тяжелого кровопролит-
ного боя нам пришлось отступить к Чернаве…».

А. Ф. Мальцева: 
«…Хорошо помню день 25 ноября, как наши вой-

ска уходили по воронежскому и елецкому больша-
кам. Население, не успевшее эвакуироваться, за-
билось в погреба и подвалы. Было очень холодно… 
Все мои мысли были о двоих детях: что с ними будет? 
Уже не было слез, чтобы плакать… Чужая лающая 
речь… Это был кошмар наяву. До сих пор сжимается 
мое сердце, когда вспоминаю наших молоденьких 
солдат: немцы расстреляли их в моем дворе, всех 
семерых у меня на глазах. Утром 27 ноября увиде-
ла: в моем садике установлена батарея вражеских 
зениток, среди немцев находился и знакомый, мест-
ный начальник Александр Андреевич М.» (после ос-
вобождения Ливен был расстрелян как предатель).

М. И. Могилевцева: 
«После захвата Ливен немцами я вечером вышла 

из дома и услышала стоны раненого бойца. Вместе 
с соседкой затащили его в дом. Сумку с гранатами 
бросила в колодец. Пришли немцы, но я смогла их 
убедить, что это больной муж. Когда они указали на 
шинель, вещмешок на вешалке, то сказала, что по-
добрала на улице, ведь холодно стало. Ушли извер-
ги. Выходила я бойца, забрали его наши, когда осво-
бодили Ливны. Уходя, он назвал себя Федором Дич-
ковским. После окончания войны присьмо прислал, 
благодарил за спасение, звал приехать в гости».

В сборнике дается обзорный мате-
риал об освобождении Орловщины от 
фашистских оккупантов, рассказыва-
ется о подвигах земляков: артиллери-
ста И. В. Чурилова, пехотинца А. М. Пе-
черских, командира орудийного расче-
та С. С. Полуэктова и др.

Под рубрикой «Юбилеи, юбилеи…» 
директор краеведческого музея Дми-
трий Астахов рассказывает о работе 
музея по собиранию истории ливен-
ского края, которая продолжается уже 
более 100 лет. Представлены статьи о 
ливенском реальном училище, мест-
ной планерной школе, железной доро-
ге Ливны-Мармыжи, которой исполни-
лось 125 лет.

13 статей посвящены нашим земля-
кам: знаменитому оружейнику А. Г. Ши-
пунову, героям Социалистического Тру-
да Н. И. Калининой и М. С. Чечеткиной, 
которым исполнилось бы 100 лет; на-
родному художнику А. П. Белых, настав-
нику ливенских богатырей Н. Я. Миши-
ну, детскому доктору мира Л. М. Роша-
лю и др.

В сборнике дебютировал с несколь-
кими статьями научный сотрудник кра-
еведческого музея Алексей Сидоров. 
Он рассказал об истории Адамовой 
мельницы, о морском оружейнике, ли-
венце С. И. Лодкине, об истории эконо-
мического развития Орловщины и др.

О становлении Ливенского здравох-
ранения в XIX – начале XX века подго-
товил материал Ю. Бондарев, о первом 
вузе в Ливнах – Г. Рыжкин.

Сборник изобилует и другими инте-
ресными материалами – всего в нем 
помещены 37 статей. Заключает по-
вествование рассказ Т. Бобковой и 
Ю. Бондарева «На линии наибольше-
го сопротивления» о жизни и краевед-
ческой работе Ф. В. Ковалева, автора 
книги «Ливны» и еще нескольких, оста-
вивших след в местном краеведении.

Максим КУЛЬБАЧНЫЙ,
главный хранитель 

краеведческого музея

О прошлом нашего края

Уходящий год – это год 80-летия Победы 
советского народа в Сталинградской и Курской 
битвах. Эта тема открывает альманах №30 
«На берегах Быстрой Сосны», в котором 
опубликованы материалы, посвященные этой 
теме, ливенских авторов Геннадия Рыжкина и 
Юрия Бондарева. 

ПОД ФАШИСТСКИМ 
САПОГОМ

Охота за «трофеями».
Немцы пришли.

Пленные красноармейцы.

25 ноября 1941 года – трагическая дата для 
Ливен. 82 года назад в этот день фашисты 

оккупировали наш город. 

24 сентября 1941 года на сове-
щании при группе немецких армий 
«Центр» принимается решение на-
нести мощный удар по частям Крас-
ной армии в направлении Брянск, 
Орел, Тула. Оборону держала обе-
скровленная в боях 13-я армия. 
Уже на третий день наступления 
танки Гудериана захватили Дми-
тровск-Орловский, затем в райо-
не Брянска взяли наших в кольцо 
и стремительно двинулись на Орел. 
3 октября город был оккупирован. 
Часть войск, окруженных под Брян-

ском, вырвалась из котла. Голод-
ные, больные и обескровленные, 
они собирались в юго-восточной 
части Орловской области, где фор-
мировались батальоны и полки. 
Конечно, они не могли эффектив-
но противостоять врагу. 20 ноября 
немцы захватили Верховье, затем 
ступили на ливенскую землю.

Как немцы пришли в Ливны и как 
ливенцы жили месяц под фашист-
ским сапогом, ясно из воспомина-
ний жителей города, которые при-
водятся в этом повествовании.

К. Дорофеева: 
«Первое мое впечатление связано с таким эпизо-

дом. На улице стоят, разговаривая, две женщины. 
Более пожилая держит новенький блестящий алюми-
ниевый котелок. В это время проходит отряд немцев, 
человек 20. Один из них выбежал, молча вырвал из 
рук женщины котелок. Свой грязный, закопченный, 
смятый бросил. А «трофейный» приладил к поясу, до-
гоняя отряд… 

Эти молодые, здоровые отпрыски арийской ра-
сы отбирали с оружием в руках у жителей масло, са-
хар, водку. Канализации у нас на ул. Вокзальная (ны-
не Орджоникидзе) не было, стояли дощатые туалеты 
во дворе. Эти «высшей расы люди» заходили в туалет, 
дверь за собой не закрывали, чувства стыда у них не 
было».

Г. К. Морозов:
На площади железнодорожного вокзала немцы 

стали поить лошадей. Пришли и в наш дом… и нача-
ли орудовать: кто кур ловить, кто в подвал полез за 
припасами… Нашли манку, сахар. Пришлось варить 
фрицам кашу в двухведерном чугуне. Наевшись, ра-
зобрали соседский стог, наносили соломы в горницу, 
развалились на полу и начали играть на губной гар-
мошке. Другая партия «гостей» в пять человек сноро-
висто с прибаутками ловила кур. Визжали свиньи, 
которых тащили на убой. Любой немецкий солдат мог 
зайти в дом и взять то, что ему нужно. Стреляли для 
устрашения над головой. Как-то приехали немецкие 
солдаты на телеге и забрали все сено. Ежедневно за-
ходили в подвал за картошкой, пока не опустошили 
его».

А. С. Волков:
«На второй день оккупации на стенах домов появи-

лись листовки на русском язык о новом порядке:
За хождение по городу после 20.00 – расстрел.
За огонь в окнах ночью – расстрел.
За укрывательство партизан – расстрел.
За хранение оружия – расстрел.
За уклонение евреев от регистрации – расстрел…».

В. К. Сашнина: 
«Немцы заходили в дома, хватали все, что им попадалось на глаза, 

тащили кур, гусей, уток, свиней, коров… Требовали теплую одежду, 
обувь, одеяла, подушки. Под взорванным мостом через Ливенку гит-
леровцы устроили засаду: выбегали и отбирали одежду и обувь, рука-
вицы, теплые платки… Идешь, бывало, на речку и видишь: ведут наших 
пленных солдат. Идут босые по снегу, оборванные, в гимнастерках… 
Их поместили в разрушенных домах на ул. Шмидта (ныне Дружбы на-
родов). Сквозь разбитые окна они просили у наших женщин пить, есть, 
курить. Женщины бросали снежки, чтобы пленным утолить жажду, при-
носили картофелины, хлеб, лепешки… Охранники отгоняли женщин…

Однажды на нашей ул. Рабочая я увидела двух фрицев в компании 
трех наших девушек. Они веселились и громко хохотали. Среди них был 
и человек в немецкой шинели с пистолетом на ремне. Вгляделась и уз-
нала Яшку А., он жил в семи домах от нашего – продался, предатель, 
фашистам…».

З. Н. Карасева:
«К концу декабря над городом стали появляться советские самоле-

ты. На ул. Карла Маркса и Защиты свободы (ныне Капитана Филиппо-
ва) потянулась немецкая техника с елецкого большака. А вскоре и сол-
датня фашистская разгалделась, засуетилась, стала удирать из горо-
да, боясь отмщения за свои зверства… На заснеженные улицы Ливен 
вступили наши солдаты. Кончилась проклятая фашистская неволя…».

В архиве города имеется документ – акт, подписанный председате-
лем городского совета И. Ф. Абашкиным после освобждения города от 
оккупантов. В нем есть такая строка: «Немецкие захватчики увели в ка-
торгу 75 человек, в том числе молодежь 50 человек, расстреляли ни в 
чем не повинных жителей 10 человек».

Геннадий РЫЖКИН, 
член Союза журналистов РФ
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В регионе продолжает работу портал 
обращаемвнимание.рф. Он создан для  
быстрого решения проблемных вопро-
сов, волнующих жителей региона.

На интерактивной карте отображают-
ся все обращения. Ответственные долж-
ностные лица обязаны не только опера-
тивно реагировать, но и ответить через 
портал с предъявлением подтверждаю-
щих решение проблем фотографий.

Электронный доступ:
обращаемвнимание.рф
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К мысли заняться рыбоводством Андрей Викторо-
вич плавно шел в течение всей жизни – с детства не 
прочь посидеть на речке с удочкой, уху и другие рыб-
ные блюда всегда жалует. Когда мама Надежда Ар-
сентьевна 13 лет назад взялась за разведение кар-
па и карася на старом Блынском, стал ей первым по-
мощником, вник в особенности дела. Тем временем 
трудился в полиции заместителем начальника по ты-
лу, о собственном бизнесе не думал. Однако два года 
назад, выйдя на пенсию в звании полковника после 
27 лет службы,  решил, что отдыхать еще рано, есть 
силы и желание работать, попробовать себя в пред-
принимательской сфере. На глаза как раз попались 
видеоролики об осетрах, заинтересовали.

Селин изучил тему подробнее, понял, что 
справится. Купил небольшую партию малька, 
запустил в садок, ухаживал и… осетры росли. 

Можно было расширяться, тут и пришелся 
кстати областной конкурс. Андрей Викторович 

узнал о нем в декабре прошлого года на 
сайте администрации области. Прежде всего 

посоветовался с главой Ливенского района 
Анатолием Шолоховым, получил одобрение. 

Составил бизнес-план, подал заявку и выиграл. 
Итоги подводились в середине марта, средства 

гранта в размере 2,8 млн руб. поступили на счет 
в течение месяца. Победитель зарегистрировал 
ИП, нанял работника и приступил к реализации 

проекта.

– Не все, конечно, было быстро, возникли мелкие 
сложности, но они были преодолены, заказывал 25 
садков в г. Касимов, – вспоминает собеседник. – 
Качественный рыбопосадочный материал пришлось 
поискать, у нас он не продается. За мальками осе-
тра ездил в Воронеж, купил 2,3 тыс., а в Белгород-
ской области приобрел 20 тыс. мальков карпа.  По-
чему остановился на этих двух видах рыб? Осетр для 
нашего региона экзотичен, его разведение достаточ-
но сложное (тем увлекательнее!), но это рыба выход-
ного и праздничного дня, а карп для повседневного 
стола, чаще и проще реализуется.

Терпением, упорством и стараниями дело спори-
лось, садки разместились на синей глади пруда. Они 
представляют собой плавучие конструкции, на дере-
вянном каркасе которых закреплена уходящая на 
глубину трех метров сетчатая емкость. Между сад-
ками проложены дощатые настилы, подведено элек-
тричество, аэраторы насыщают воду кислородом, что 
предотвращает застаивание, нормализует микро-
климат и зимой не дает покрыться коркой льда. 

Сначала мальки живут в садке всем дружным кол-
лективом, подрастают. Когда жизненное простран-
ство на одну особь сокращается, их распределяют по 
разным «квартирам», где они в комфорте продолжа-
ют набирать вес. 

Едят рыбы много. Особенный аппетит разыгры-
вается летом, питание в этот период шестиразовое. 
Карпы и осетры за сутки съедали 200 кг корма, в со-
став которого входят рыбная и кровяная мука, под-
солнечный и соевый шрот, пшеница, кукуруза, рыбий 
жир, витамины.  

– Хороший специализированный корм, как прави-
ло, импортный, стоит дорого: за 25-килограммовый 
мешок просят 10 тыс. руб. – огромная сумма для на-
чинающего хозяйства, – признает Андрей Викторо-
вич. – Оценив разные варианты минимизации за-
трат, купил гранулятор, смешиваю и прессую ингре-
диенты сам. Соответственно удешевилась себестои-
мость производства. 

С наступлением холодов потребность в еде у рыб 

ГРАНТ НА ОСЕТРИНУФермер Андрей Селин благодаря 
региональному гранту 

«Агростартап» реализует проект по 
производству карпа и осетра. 

снижается. Сейчас осетра достаточно кормить три 
раза в день, а на зиму он впадет в некое подобие 
спячки, почти не будет нуждаться в пополнении энер-
гии. Практически всего карпа, который достиг вос-
требованной массы, уже реализовали местным по-
требителям. Первые осетры пойдут в продажу в сле-
дующем году. Фермер не сомневается, что они будут 
пользоваться спросом как у ливенцев, так и у жите-
лей других областей, столицы. 

За пять лет согласно проекту он планирует 
нарастить производство до 21,7 т в год. Заказал 
термоемкость, чтобы круглогодично продавать 

рыбу на рынке. Рассматривает возможность 
доставлять товар на дом.

В деле, которое одновременно является источни-
ком дохода и хобби, Андрея Викторовича поддержи-
вает семья. Всегда рядом жена Елена. У них две до-
чери-студентки и 10-летний сын. 

Елена ЕФРЕМОВА

ЛИВЕНСКИЕ 
ЛУЧШЕ! с. 6

ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ 
РЕГИОНА

ВЕЛИКИХ 
НАЧИНАНИЙ 
ЗДЕСЬ ИСТОКИ
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Можно сколько угодно пенять на есте-
ственную убыль населения и демографиче-
скую яму, на эмиграцию в связи с началом 
спецоперации и частичной мобилизации, в 
конце концов на привлекательность мега-
полисов для молодежи и ее нежелание оста-
ваться на малой родине. А можно пытаться 
изменить ситуацию на местах, а для этого 
разобраться в проблеме, понять, что необ-
ходимо сделать уже сейчас и что – в бли-
жайшей перспективе. Такое мероприятие 
по инициативе заместителя губернатора по 
планированию, экономике и финансам Ва-
дима Тарасова состоялось в администрации 
города. Проблему кадрового голода с руко-
водителями промышленных предприятий 
обсуждали заместитель руководителя де-
партамента образования Орловской обла-
сти Владимир Агибалов, представители де-
партаментов образования, промышленно-
сти и торговли Орловской области, службы 
занятости, организаций высшего и средне-
го профессионального образования Ливен, 
руководители и кадровые службы промыш-
ленных предприятий. Участие в круглом сто-
ле по злободневной теме принял глава го-
рода Сергей Трубицин. 

Ливны неслучайно выбраны для обсужде-
ния одной из самых острых проблем в эко-
номике – обеспечения кадрами предприя-
тий приоритетных отраслей экономики ре-
гиона. Наш город является промышленным 
центром Орловщины: работают семь пред-
приятий машиностроительной отрасли. И 
каждое испытывает огромную потребность 
в кадрах.

- Машиностроение 
занимает первое 
место среди отраслей 
промышленности города 
по числу занятого 
населения: более 40% 

всех занятых в экономике города, 
что составляет более 5 тыс. человек. 
Среднемесячная заработная плата 
в машиностроении превышает 46 
тыс. руб., – проинформировал Сергей 
Трубицин. – Проблема нехватки 
квалифицированных кадров является 
одной из наиболее актуальных. В 
центре занятости населения только от 
предприятий промышленного сектора 
заявлены 459 рабочих мест. При 
этом ливенский филиал ОГУ им. И. С. 
Тургенева является единственным вузом 
в регионе, обучающим по направлению 
«Машиностроение». В филиале действует 
попечительский совет под руководством 
главы города, одна из задач которого 
– содействие в решении кадровой 
проблемы предприятий. В школах не 
прекращается профориентационная 
работа, направленная на повышение 
интереса обучающихся к рабочим и 
инженерно-техническим специальностям.
 

О ситуации в регионе и 
механизмах привлечения 
молодежи на работу, 
взаимодействии 
работодателей и 
потенциальных 

работников рассказал Владимир 
Агибалов. По его мнению, ключевыми 
направлениями этой работы являются 
функционирование центров содействия 
трудоустройству, созданных на базе 
всех образовательных учреждений, 
информирование студентов о 

рынке труда региона и участие в 
проекте «Промышленный туризм», 
а также вовлечение в движение 
«Профессионалы». 
Так, в прошлом учебном году более 3 тыс. 

обучающихся посетили промышленные 
предприятия Орловщины. В регионе соз-
дана база участников и победителей дви-
жения «Профессионалы». Большую роль в 
содействии трудоустройству выпускников 
на промышленные предприятия оказыва-
ют многофункциональные центры приклад-
ных квалификаций, которые способству-
ют расширению профессиональных компе-
тенций студентов – ежегодно такую подго-
товку проходят порядка 1,5 тыс. человек по 
34  программам. Кроме того, на базе цен-
тра опережающей профподготовки в про-
шлом году прошли обучение более 300 че-
ловек. 

Владимир Агибалов акцентировал, что в 
регионе ежегодно выделяются 3600 бюд-
жетных мест в организациях среднего про-
фессионального образования. Техникумы 
и колледжи готовы удовлетворить потреб-
ность Орловщины в высококвалифициро-
ванных кадрах по конкретным специально-
стям, но для этого необходимо более тесное 
сотрудничество с работодателями и расши-
рение практик целевого обучения и настав-
ничества, а также открытие новых направ-
лений обучения. Уже в этом году с учетом 
потребности в квалифицированных рабо-
чих кадрах и специалистах среднего зве-
на, в том числе в промышленности, введе-
ны следующие профессии и специальности: 
электромонтажник слаботочных систем, 
контролер станочных и слесарных работ, 
токарь на станках с ЧПУ, мастер слесарных 
работ, обеспечение информационной без-
опасности телекоммуникационных систем, 
литейное производство черных и цветных 
металлов. Экономике области необходимы 
выпускники со знаниями и компетенциями, 
отвечающими потребностям современного 
рынка труда.

О подготовке кадров для промышлен-
ности в организациях профессионально-
го образования г. Ливны и Ливенского 
района говорили и. о. директора филиа-
ла Орловского государственного универ-
ситета им. И. С. Тургенева Галина Доро-
хова и директор строительного технику-
ма Вадим Серганов. Выступавшие проин-
формировали о направлениях обучения и 
количестве студентов. А также отметили 
тесное взаимодействие с промышленны-
ми предприятиями города. 

В ливенском филиале ОГУ им. 
И.  С. Тургенева сегодня обучаются 

640 студентов, из них 194  получают 
высшее образование, 446 – 
среднее профессиональное. 

Обучение ведется по четырем 
направлениям подготовки.

– В филиале 
в результате 
взаимодействия с 
потенциальными 
работодателями 
внедрена практика 

трудоустройства обучающихся на 
неполный рабочий день. Работают 
15 студентов, обучающихся по 
специальности «Оснащение средствами 
автоматизации технологических 
процессов и производств», 23 человека 
по направлению «Конструкторско-

технологическое обеспечение 
машиностроительных производств» (на 
АО «ГМС Ливгидромаш»), двое студентов 
по специальности «Строительство и 
эксплуатация зданий и сооружений», 
– рассказала Галина Дорохова. – 96% 
выпускников высшего образования и 
86,7% среднего профессионального 
образования выпуска 2022 года 
трудоустроены.

Трудоустройство выпускников
2023 года ливенского филиала 

ОГУ им. И. С. Тургенева

30,4% служат в рядах Вооруженных сил
50% работают (в основном на 

предприятиях города)
7,8% продолжают обучение
6,8% оформлены как самозанятые     

или ИП
4,9% в декретном отпуске

Директор строительного техникума Ва-
дим Серганов в выступлении сделал ак-
цент на укрепление и развитие социаль-
ного партнерства.  С рядом местных пред-
приятий заключены договоры о сотрудни-
честве. А с АО «ГМС Ливгидромаш», ООО 
«Специализированный застройщик «Строй-
дом», ООО «Монтажстрой» - договоры об 
организации дуального обучения, в соот-
ветствии с которыми обучаются 239 сту-
дентов. На протяжении шести лет техникум 
является обязательным участником движе-
ния «Профессионалы». 

В Ливенском строительном 
техникуме численность студентов 

составляет 539 человек, из 
которых 419 обучаются на 

дневном отделении. Выбрать 
профессию можно из порядка 

10  специальностей.

- В связи со 
сложившейся потребностью 
в рабочих кадрах техникум 
предоставил возможность 
22 студентам старших 
курсов совмещать 

обучение в дистанционном формате 
и работу на предприятиях города. 

Трудоустроены на АО «ГМС Ливгидромаш» 
12 человек, ООО «Электромаш» два 
человека, АО «Промприбор» восемь 
человек. Из 138 выпускников дневного 
отделения и 82 вечернего в нынешнем 
году трудоустроены 154 человека, 
53  призваны в ряды Вооруженных сил, 
семь продолжили образование в вузах, 
шесть находятся в отпуске по уходу за 
ребенком, - доложил Вадим Юрьевич. 

Также Серганов обратился с просьбой к 
руководителям предприятий о приобрете-
нии станков с ЧПУ для обучения и сдачи де-
монстрационного экзамена, проведения 
учебной и производственной практик. Сто-
имость одного станка более 10 млн руб. 
Отдельные руководители выразили готов-
ность коллегиально участвовать в приоб-
ретении оборудования. В том, что базовый 
опыт в обращении с оборудованием студен-
ты должны получать в учебном заведении, 
согласны были все присутствовавшие в за-
ле. Как сказал Владимир Агибалов, под-
водя итог обсуждениям, хорошего специа-
листа можно подготовить только во взаи-
модействии с предприятиями. Мнения по 
проблемам подготовки специалистов, по-
требностях в кадрах высказали представи-
тели ливенской промышленности.

Поднимался и наболевший 
вопрос о необходимости 
возвращения к системе 

распределения специалистов при 
обучении на бюджетной основе, 
подобной той, что существовала 

в советские годы. Именно так 
«зацепились» в свое время за 

рабочие места большинство 
присутствовавших на мероприятии. 

Сейчас же, как звучало в зале, 
невозможно гарантировать 

конечную точку трудоустройства. В 
то же время нельзя перекладывать 
на бизнес государственные задачи 

по подготовке специалистов.

С большим вниманием слушали со-
бравшиеся информацию о федеральном 
проекте «Профессионалитет», подразуме-
вающем создание образовательно-про-
изводственных центров, которые пред-
ставляют собой интеграцию образова-
тельных учреждений и реального секто-
ра экономики. В связи с этим поставлена 
задача найти предприятия, готовые к со-
финансированию, чтобы иметь возмож-
ность подать заявку на включение в про-
ект. Также принято решение обсудить 
вопрос обеспечения кадрами промыш-
ленных предприятий на региональном  
координационном совете по регулирова-
нию рынка труда, в профильных департа-
ментах правительства области. Предпри-
ятия города актуализируют перечень ва-
кансий и представят их на площадки по 
поиску работы для информирования по-
тенциальных работников, в том числе сту-
дентов старших курсов.

Елена ВОЛЧЕНКОВА

КУДА КОМУ ПОЙТИ РАБОТАТЬ?
На рынке занятости Ливен и района сложилась уникальная ситуация: 

впервые за 20 лет безработица достигла исторического минимума – 0,4%. 
Но если вы думаете, что местные предприятия и организации заполнили 
вакансии бывшими безработными и свободных рабочих мест нет, то вы 
глубоко заблуждаетесь. Никогда еще кадровый голод не ощущался так 
остро! 

Ситуация в Ливнах в целом соответствует тенденциям в стране: 
еще в начале нынешнего года эксперты говорили о рекордно низкой 
безработице в России. И в то же время недостаток кадров фиксируется 
практически во всех сферах деятельности.

В РЕЖИМЕ ПОИСКА
Наталья ЗАЦЕПИЛИНА, 

директор центра занятости населения 
Ливенского района:

- В банке вакансий сейчас 1068 рабочих мест – это в 
шесть раз превышает число безработных – 159  человек, 
среди которых большинство женщины. 739 вакансий 

предлагаются для замещения рабочих профессий, в том числе 459 в 
обрабатывающих производствах. 

Средний уровень зарплаты – 28,5 тыс. руб. В то же время 
квалифицированным специалистам предлагается достойная заработная плата 
– до 120 тыс. руб. В структуре неудовлетворенного спроса лидируют такие 
профессии, как инженер (в разных отраслях), инженер-конструктор, инженер-
технолог, наладчик, электромонтер, штамповщик. Но особенно много требуется 
операторов станков с ПУ – 83 вакансии, слесарей – 63 и токарей – 50. 

30,4% 

4,9%

50% 

7,8%

6,8%
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ЗАКРОМА ПОЛНЫ
ДОЯТСЯ 

И ПРИБАВЛЯЮТ В ВЕСЕ
Животноводству уделяется столь же 

пристальное внимание, как и растениеводству. 
Одно из хозяйств района, где сохранилось свиновод-

ство, на начало сентября насчитывает 5 930 хрюшек 
ливенской породы. За ними ухаживают 18 человек, 
включая 9 свинарок. Руководит фермой Игорь Винни-
ков, он же является ветеринарным врачом, следит за 
здоровьем и рационом подопечных. 

Поголовье крупного рогатого скота превыша-
ет 3200  голов. С января родились 835 телят, что на 
42  больше аналогичного периода прошлого года. За 
восемь месяцев получены 4402 ц привеса, а в сред-
нем за сутки каждое животное на откорме тяжелеет на 
951 г благодаря заботе, правильному питанию и гра-
мотному присмотру. В липовецком отделении привесов 
порядка килограмма и больше у молодняка добиваются 
телятницы Нина Алененко, Людмила Бурцева, Валенти-
на Бердина, Валентина Мясникова, а питомцы Надеж-
ды Быковой растут прямо на глазах – 1182 г в день! 

Не отстают и телятницы центрального отделения Ок-
сана Каюмова, Надежда Дорохова, Елена Гордиенко, 
Светлана Свешникова, Тамила Пашаева. Кропотливо 
за своей группой телят ухаживает Иван Ефанов. Лидия 
Маркина выпаивает самых маленьких, печется об их 
сохранности.

В дойном стаде 926 фуражных коров, с начала года 
от каждой надоили по 5534 кг молока, что в целом со-
ставило 5125 т. Наиболее продуктивно работают дояр-
ки Наталья Корявых, Елена Семерова, Оксана Гранки-
на, Татьяна Меньшикова, Наталья Семашко. На летних 
каникулах животноводам помогали школьницы Дарья 
Бердина и Ангелина Муцукевич, чьи мамы трудятся на 
ферме. 

– Все виды продукции нашего предприятия рента-
бельны, хотя процент рентабельности уменьшился по 
сравнению с прошлым годом, что связано с падени-
ем  цены реализации, – сообщает Ольга Ивановна. – 
Рентабельность молочного производства на сегодняш-
ний день 52%, свиноводства 24%, откорма быков 22%. 
В этом году проданы 714 т свинины и говядины. Посто-
янно следим за себестоимостью продукции, рациона-
лизируем затраты по всем отраслям. Благодаря пред-
принимаемым мерам выручка к уровню прошлого года  
увеличилась на 17 785 тыс. руб. За восемь месяцев от 
животноводства выручили 261 901 тыс. руб., растение-
водства – 105 758 тыс. руб. 

СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Три года подряд племзавод является 
победителем конкурса «Социальная 
ответственность агробизнеса Орловской 
области» в номинации «Средний бизнес». 
Руководство предприятия, генерального директора 

Александра Алдобаева волнует не только производство 
товаров, но и улучшение условий труда и жизни работ-
ников. Механизаторы пересаживаются на новую техни-
ку, современные технологии приходят на помощь жи-
вотноводам. Отсыпаны щебнем и выровнены грейде-
ром дороги внутри хозяйства. Газифицирована мастер-
ская, обустроены раздевалка и душевая. Плотницкая 
бригада ремонтирует помещения, благоустраивает тер-
риторию. Сергей Павлов, Сергей Неклюдов, Николай 
Пешков, Виктор Бирюков и другие – умельцы с золоты-
ми руками.

Средняя зарплата выросла до 60 тыс. руб., исправно 
платятся налоги. В санаториях Северного Кавказа от-
дохнули 30 человек. Оказывается спонсорская помощь 
Липовецким средней и основной школам, Козьминской 
средней школе в этом году выделены средства на ре-
монт кабинетов и приобретение оборудования в связи 
с открытием центра «Точка роста». 

– Коллектив у нас спаянный, целеустремленный, – 
говорит главный экономист. – Постоянно вливаются 
новые кадры, молодежь, однако вакансии есть, особен-
но нужны доярки, специалисты. Для преодоления этого 
«голода» приняли решение обучать в вузах и техникумах 
своих работников. Два человека заочно получают про-
фессию зоотехника, один агронома. Четверо станут ин-
женерами, один из  них получает образование в очной 
форме. 

Серьезный подход к делу требует и тщательного пла-
нирования на будущее. Среди проектов в производ-
ственной сфере  запуск комбикормового цеха, уже 
практически готового к эксплуатации. В социальной – 
строительство жилья для работников по сельской ипо-
теке: целой улицы из порядка 30 домов. Проектно-смет-
ная документация имеется, теперь необходимо войти 
государственную программу. 

Елена ЕФРЕМОВА

Уж небо осенью дышало, уж реже солнышко блистало, но на полях все так же ударно продолжается 
работа. Труженики АО «Племзавод им. А. С. Георгиевского», воспользовавшись подаренным 

сентябрьскими денечками теплом, посеяли озимую пшеницу, косят кукурузу на силос. 

В закрома к этому времени засы-
паны 21 803 т зерна. По сравнению с 
прошлым годом, тоже благоприятным 
для растениеводства, валовка увели-
чилась на 2 390 т за счет возросшей 
урожайности ячменя и яровой пшени-
цы. Первый дал по 77,2 ц на круг, вто-
рая – 82 ц. Озимая пшеница уроди-
лась по 85 ц/га, овес – 61,3 ц/га. В 
среднем с каждого гектара собраны 
79,5 ц зерна – результат, которым с 
полным правом можно гордиться. 

– Жатва стартовала 3 августа, из-
за дождливой погоды заняла месяц, 
полноценных рабочих дней было 18, 
– рассказывает главный экономист 
Ольга Приходько. –  Задействовали 
15 комбайнов: РСМ, «Торум», «Поле-
сье». Механизаторы, как опытные, 
так и молодежь, работали засучив 
рукава, у всех замечательные по-
казатели. В передовиках Вадим Та-
хаутдинов с намолотом 2537 т зер-
на, Иван Душевин – 2412 т, Вале-
рий Табурчану – 2497  т. Не менее 

достойная цифра для первой убороч-
ной кампании у Вячеслава Павлова 
– 1247 т на «Полесье». Ответствен-
ное отношение к делу в нашем хозяй-
стве высоко ценят, поэтому заработ-
ная плата за этот период составила 
от 200 до 270 тыс. руб., включая ре-
монтные  работы.

С поля на ток урожай перевози-
ли 10 КамАЗов с прицепами. Маши-
ны сновали одна за другой, водители 
заинтересованы в быстрой доставке 
будущего хлеба, сохранении каждого 
зернышка. Каждый доставил порядка 
2800 т «золотого» груза, максималь-
ный показатель у Александра Селина 
(3300 т), Дмитрия Осипова (3197 т), 
Виктора Никульникова (3001 т). 

Заготовлены 1778 т сена, 3000 т 
сенажа. Спрессовали и уложили в 
скирды тюкованную солому. Ведет-
ся закладка силоса. С превышением 
плана в силосные ямы утрамбованы 
18800  т измельченной зеленой мас-
сы. На сегодняшний день скошены 

400 из 736  га кукурузы. На комбай-
нах работают Вадим Ушаков, Иван 
Душевин, Николай Хотянович. Остав-
шуюся после завершения заготовки 
кормов кукурузу обмолотят на зерно. 

С началом бабьего лета растение-
воды приступили к закладке основы 
урожая на следующий год. Элитные 
семена озимой пшеницы сеяли Кон-
стантин Маркитантов, Стани слав и Ти-
мур Хисматовы, Валерий Табурчану, 
Степан Бельченко, Геннадий Вебер, 
выполняли по 1,5-2 нормы в день. Ис-
пользовали проверенные временем 
сорта «алексеич», «граф», «тайгета», 
«стиль». Сразу вносили сложные удо-
брения из расчета 2 ц на гектар. Ра-
ботали на сеялках «Цитан» с шириной 
захвата 12  м, «Джон Дир». Благодаря 
производительным агрегатам спра-
вились за неделю, засеяв 1300 га. 

Впереди обмолот 320 га сои и 
420  га подсолнечника. Виды на уро-
жай хорошие, слово только за пого-
дой.
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26 сентября 
с 11.00 до 18.00 

кировская обувная фабрика 
проводит приемку обуви 
на ремонт: 
СМЕНА ПОДОШВЫ, 
СМЕНА ВСЕГО НИЗА, 
ПОЛНАЯ РЕСТАВРАЦИЯ 
старой обуви. Реклама

Ждем  вас  

в  РДК.

СЕНТЯБРЬ

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ

21 22 23 24 25 26 27
+26 +26 +25 +24 +23 +24 +21
+12 +8 +9 +7 +6 +10 +11

ЛИВЕНСКАЯ МАТАНЯ СИЛА СЛАВЯН В ЕДИНСТВЕ
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